

EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.
 PALMA Librería de D. F. Guasp, calle *d'en Morey*, 40.
 MAJON D. Matias Mascaró.
 IBIZA D. Joaquina Cirer y Miramont.
 *Sale todos los dias.

MAÑANA. { Sale el sol á 5 h. 38 ms. y se pone á 5 h. 40 ms.
 { Sale la luna á 5 h. 34 ms. de la tarde. y se pone á 5 h. 34 ms. de la madr.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 49 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.
 En Mallorca, por un mes 10 rs. vn.
 En Menorca ó Ibiza, por id. franco de porte 12 id.
 En los demas puntos del reino, por id. id. 14 id.
 Cada número suelto 1 id.

Seccion agricola.

ALGARROBO.

Este árbol, llamado por *Linneo*, *Cratonia siligna*, pertenece á la region mediterránea. Su tronco por lo regular es tortuoso, sus hojas persistentes y su madera dura y casi incorruptible. Segun todos los escritores que hemos consultado, es originario del Africa oriental y necesita clima cálido y terreno fresco. En los valles con esposicion al Mediodia, prospera mucho, y en las tierras umbrías no fructifica tanto, aunque su tronco y ramaje siempre es mas corpulento y pomposo.

El estudio especial que hemos hecho prácticamente de este árbol, nos facilita hacer su descripcion, y principalmente la clasificacion de sus especies que se diferencian por sus hojas, por sus maderas y aun por sus frutos. Este estudio práctico hecho en todo el litoral de la provincia de Alicante, donde lo hemos cultivado, nos ha enseñado tambien á conocer las clases que con los nombres vulgares de *lindar*, *santamaria ó grasal*, *vera*, *rocheta* y *melera*, generalmente se crian en dicha provincia. que es sin duda alguna una de las mas ricas y fértiles de cuantas baña el Mediterráneo.

Prefiere el terreno cascajoso ó pedrisco, y vejeta muy bien aun entre las peñas, en los terrenos fuertes y en los compactos, viviendo con mas lozanía en aquellos donde sus raices profundizan mas y encuentran frescura en la tierra, y viviendo menos en las gruesas y secas porque son siempre áridas. En estas les suelen atacar unos gusanos que las devoran. En los terrenos arcillosos son de muy poca utilidad, pues no medran y á la menor sequia otro gusano amarillo se introduce en el corazon de las ramas y las seca, y si alguno llega á ser medrado, dá en los años buenos un fruto roñin y en los malos escaso ó ninguno. Son preferibles por lo ménos en dos tercios, aquellos que se plantan en terreno regadio. Segun el terreno y atmósfera que lo vivifica, requiere su calidad; de aquí la *lindar*, *santamaria ó grozal*, son las clases favoritas en tierras de Benidorm, Alfás, Nucia y Altea. La *vera* en Villajoyosa, Finestral, Sella y toda la parte de Poniente, interpolada esta con la *grozal* en el marquesado de Dénia, y la *rocheta* y *melera* en Polop, Callosa de Ensarriá y Bolulla. Todas las clases requieren el mismo cultivo, que consiste en una reja por enero y febrero, y otra por mayo y junio. Si es posible darles un riego, les es muy provechoso en setiembre y en abril; porque aquel fortifica la flor y éste engorda y alarga el fruto.

El algarrobo pertenece á los géneros masculino y femenino, llamado vulgarmente *chuden* ó *chudío*, dando solo fruto cuando están unidos. Solo el primero dá flor, y si alguno suele dar fruto, este es muy malo; al contrario del segundo, que produce muchísimo, del cual se cae bastante, y el que se conserva, siempre es delgado, corto y con un grano ó dos lo mas, dentro. Ya que hemos manifestado, aunque muy sucintamente, las clases y calidades que mas producen en relacion con los terrenos donde vejetan, nos parece conveniente manifestar, con la misma claridad y estilo propio, para que nos entiendan los labradores de los paises donde se cultiva el algarrobo,

el mejor modo de plantarlo, operacion pará muchos difícil, en la cual hemos visto estrellarse á muchos y perder plantaciones considerables.

En los meses de marzo, abril y mayo, se plantan de rama ó pimpollo y en la primavera y otoño de simiente, y trasplantados del semillero ó vivero. Para ello se abre en la tierra un hoyo de cuatro pies en cuadro lo ménos echando en el fondo una poca de broza, la que deberá cubrirse con tierra virgen y muy fina y desmenuzada, y si no la hubiese, con la tierra calcinada de las laderas ó de las márgenes, ó la de los caminos, en cuanto queden de profundidad de dos y medio á tres palmos. Se escoje una rama de cuatro á seis años, de la parte oriental del árbol, cuyo pié sea de los llamados *chuden*, y del grueso poco mas ó ménos que el mango de un azadon, el cual se tumba en el hoyo con la punta hácia el Norte, y que esté separada lo ménos un pié de la pared del hoyo con todo el ramaje con que se arrancó y formando con la guia principal un recodo á la pared, subiéndolo hasta la superficie de la tierra. Encima se le echa tierra de la misma clase que la de abajo y húmeda, si la hubiese, ó sino se regará inmediatamente, y absorbida el agua se le pone encima otra capa de tierra mullida, para que dure la sazón, mas si fuere con la humedad, se dejará pasar lo ménos quince dias para practicar el riego. Llámense *pimpollos* á los retoños que nacen al pié del árbol, los que con un instrumento cortante se deben separar de él con alguna madera, sin que se magulle la de ellos, que es la que prende y echa raices, y en un hoyo preparado como el anterior se pone derecha en el centro, regándolo de la misma manera despues de plantada. De semilla nacen macho y hembra (*chuden* ó *borde*), que necesitan generalmente el que se ingerten de cualquiera de las clases que mas convengan al terreno.

Los semilleros se hacen en tierra virgen y al abrigo de cualquier monte; pero si se siembran entre peñas, resulta no solo la ventaja de que siendo lento su crecimiento no se ocupa tierra alguna productiva y crecen con mucha facilidad, sino que las raices no profundizan mucho y sufren mejor los ardores del sol, asi como los rigores del frio; porque no se les ha criado con regalo. Estos plantones de algarrobo tienen tambien otra propiedad muy apreciable; y es que cuando se les trasplanta agarran con facilidad.

La operacion del trasplante exige algunos cuidados y bueno será que advirtamos el que para ello no importa que sean nudosos, viejos, gordos ó delgados, con tal que el tronco no esté seco; pero son mas convenientes los que sean ingertos en el semillero. El buen ó mal resultado de la plantacion depende de la poca ó mucha paciencia del trasplantador, ó del bien entendido interes del amo.

Un mes ántes de que se arranquen se podan las ramas con instrumento de corte fino, y con la herramienta que requiera el terreno se hace un agujero en la tierra el dia del trasplante, de cuatro piés lo ménos al rededor de la planta y se ahonda hasta que ya no se encuentran raices, para que la masa de tierra se desprenda con cuidado y no se lastimen.

Quedando en esqueleto el pié y colocado al lado del hoyo donde se ha de plan-

tar, se suprimen las raices gordas y se dejan solo las barbas recortadas por la punta, las que prenden mejor y mas pronto. Si se han de trasportar de léjos se procurará tapar las raices de modo que los ligamentos de las cuerdas no maltraten la piel del tronco.

Preparado el hoyo como queda dicho, se endereza la planta en el centro, con la misma postura que tenia en el plantel, circunstancia que aunque la recomiendan varios autores, los prácticos en la materia la creen, asi como nosotros, de ninguna ventaja. Las raices entónces se cubren con cuatro dedos de tierra, prefiriéndose siempre que se pueda, la broza dura como es la *atocha*, etc., ó sino tierra virgen muy fina y algo húmeda, debiéndose formar desde el pié del mismo un acueducto que venga á parar desde el centro del hoyo á uno de sus rincones, si fuese cuadrado, ó á la circunferencia, si fuese redondo; entendiéndose que ha de subir este hasta la superficie del terreno, llenándose luego el hoyo con tierra muy mullida y despues alisada. Por la boca del acueducto ó cañería y hasta que no reciba mas, se echa toda el agua necesaria para que se empape bien la tierra y la broza, repitiendo esta misma operacion á los 40 dias ó dos meses, segun lo requiera el tiempo mas ó ménos húmedo.

El tiempo necesario para que broten, varia; sin embargo, los hemos visto con mucha lozanía por el agosto del siguiente año: esto es, á los diez y seis meses de trasplantados. Se pueden hacer semilleros en tierras de regadio ó huertas, que crecen muy pronto, pero estos de ningun modo agarran trasplantados, pues ahondan mucho las raices y son muy lisas, y para aprovecharlos es preciso (cuanto mas tiernos mejor) sacarlos con una poca de tierra, con la que se meterán en el hoyo.

Para conseguir esto, se cava un círculo alrededor, pisando ántes bien este terreno que se humedecerá, y envuelto con esteras ó cuerdas bien sujeto que no se pueda desprender de las raices, se ponen en el hoyo preparado en cualquier tiempo del año y se riega inmediatamente; y si es en agosto se cubre el resto del hoyo con tierra bien mullida y la planta no parará de crecer. Tambien se plantan de semillas en otoño ó primavera, en hoyos bien preparados con estiércol bien pasado, en el punto donde han de estar de asiento.

Estas semillas no han de estar muy profundas: lo mas han de tener cuatro dedos de tierra encima, y despues de nacidas, se deja el pié que sea mas lozano y mas alto, suprimiendo el otro.

El modo de ingertar el algarrobo es sin duda el de *escudete*. Este árbol es uno de los que ménos se prestan al ingerto, á causa de la poca ó mucha sávia, lo cual obliga á tener la precaucion de que si la rama que se ha de ingertar tiene mucha sávia, la vara de donde se saquen los *escudetes* ha de ser vieja, y está que sea nueva cuando aquella se halle algo reseca.

Muchas veces no prende el *escudete* por la mucha sávia, y en este caso algunos recomiendan el que se coloque al revés, á fin de que cuando brote sea hácia abajo; porque al paso que va creciendo el pimpollo, naturalmente se va doblando y enderezando, sin que al segundo año se conozca como fué colocado dicho *escudete*.

Quando se ingerta un árbol viejo, debe procurarse que la rama donde se haya puesto el ingerto, quede descubierta, suprimiendo las que se hagan sombra. Esta clase de ingertos sirve para poner *chuden* en las ramas que existan desde la mitad hasta arriba, porque no solo dan pronto flor, sino que es el modo mas eficaz de hacer fructíferos estos árboles.

Pocos son los que podan este árbol, y sin embargo es una operacion indispensable, y que debe hacerse cuasi todos los años desde setiembre hasta enero inclusive. El instrumento con el cual se opera suele ser una podadera bien afilada; pero la sierra ofrece mas ventajas, siempre que la parte cortada se alise ó repase con una navaja bien cortante, para que no queden *harbillas* y se cicatrice pronto la herida. Hay quien cree que la sierra quemá: esto es un error; lo que sí hace es dejar la superficie de la madera tan mutilada y estoposa, que la operacion natural de la cicatrizacion no se opera por esta causa; así es que deberá alisarse bien para obtener buen resultado.

Las ramas bajas son las que crian el fruto, así es que solo se debe cortarlas muy empinadas, y sobre todo las del centro, pues como las lejanas del *chuden* ó macho, propenso á caer con los vientos.

Es preciso en la poda tener presente, que mientras mas se aclara convenientemente el árbol y mas luz y ventilacion se le dá, mas fructifica y mas los rayos del sol vivifican el tronco cuando es viejo, ó está hueco, sin que los renuevos dejen de dar abundante cosecha.

La esperiencia nos ha probado cuanto dejamos espuesto en este artículo; porque ántes de ser agrónomos de bufete, hemos cultivado tierras y realizado con muy buen éxito grandes plantaciones.

(Fénix).—Balbino Cortés.

Variedades.

RESEÑA HISTÓRICA

DE LA MARINA ESPAÑOLA DESDE EL REINADO DE FELIPE V.

Despues de lo que con tanta elocuencia, erudicion y datos históricos se ha escrito sobre la marina militar española y todos sus ramos accesorios, parecerá ocioso y de escaso interes cuanto se pretenda decir y repetir sobre asunto tan gastado. Pero no; el amor á la patria, este sentimiento que debe abrigar todo buen ciudadano, debe inspirar aliento para continuar constantes los principios incontestables que en diversas ocasiones se han emitido, á fin de que, una vez siquiera, reconociendo errores pasados, se procure entrar por la senda de verdadero progreso, y llegue la nacion española á ocupar el puesto que le corresponde como potencia marítima.

Si una nacion pudiera vivir aislada, circunscrita á sus propios y naturales recursos, sin comunicaciones exteriores de ninguna especie y sin recelos, ni aun los mas remotos, de que pudiese nadie atentar á sus derechos de independencia, podría entónces alegarse alguna razon fundada para eximirse de tener una ostentosa fuerza marítima; pero la España peninsular, en la mas ventajosa posicion del mundo, con ricos y abundantes frutos, provista de todos los elementos indispensables para sostener un vastísimo comercio y alimentar un crecido número de habitantes; las islas Baleares en el Mediterráneo, las Canarias en Africa, las Antillas en América y las Filipinas en Asia, no puede concebirse cómo pueda proteger y defender tan vastas y apartadas posesiones sin una poderosa marina militar.

Mi propósito es hacer una ligera reseña histórica de nuestra marina desde el reinado de Felipe V, sus hechos gloriosos, la causa de sus desgracias y la imperiosa necesidad de repararlas para restaurar nuestra marina, y con ella la gloria y felicidad de la patria.

Monarcas de la casa de Borbon.

Carlos II fué el último principe de la casa de Austria que reinó en España. Todo fué pequeño y desgraciado en la poca feliz regencia de su madre y el gobierno de sus favoritos. Valenzuela, Nitard,

